

N O P O D E M O S C A L L A R

"No podemos callar lo que hemos visto y oído"  
(Hechos de los Apóstoles 4,20)

Número 23

Agosto 1977

\*\*\*\*\*  
AL CUMPLIRSE CUATRO AÑOS: ¿QUE PERSPECTIVAS DE FUTURO TENEMOS?

¿Qué anuncia Pinochet? una salida o un encierro definitivo? Las declaraciones del Presidente de la Junta en Chacarillas fueron saludadas, no sólo por partidarios sino también por muchos opositores, como "positivas". Aunque los plazos parecieron muy largos, al fin y al cabo se ofrecería una "salida". La esperanza natural que alienta al paciente chileno, acostumbrado a esperar el término de cada gobierno, hacía que interpretara así las anunciadas tres etapas hacia una institucionalización normal del país.

Pero algunos más perspicaces han entrevisto claramente la dura realidad. No habrá tal salida porque los militares pretenden simplemente perpetuarse en el poder por encima de toda ley e institucionalidad.

El Mercurio ha adelantado el esquema de esta original pseudo-democracia. Hay que distinguir, nos dice, entre régimen y gobierno. El gobierno podrá pasar a los civiles, pero el régimen se mantendrá firmemente en mano militar. O sea, detrás del trono y por encima de él, estará siempre la espada. Una triste imagen de esta situación fue la historia reciente de Bordaberry, Presidente civil de Uruguay, maniquí manejado por el régimen militar y quitado de su puesto en cuanto se reveló como obstáculo para sus planes.

Esto lo confirmó Pinochet en Chacarillas el 9 de Julio. La tarea definitiva de las FF.AA. en la última etapa, la de la normalidad es la de "cautelar la institucionalidad y la seguridad nacional en sus amplias y decisivas proyecciones modernas".

Sabemos bien cuan amplias y decisivas son estas proyecciones de la seguridad nacional. Medidas policiales de la peor especie, suspensión de los derechos más fundamentales del hombre y del ciudadano, desaparecimientos y muertes de presuntos "enemigos", todo esto puede entrar lógicamente en las "proyecciones" de la seguridad nacional. Cuatro años lo han demostrado. También siempre será lícito anular, si es menester, garantías constitucionales, suspender el poder legislativo eventualmente establecido, intervenir en el poder judicial. Todo esto lo ha hecho muy recientemente el militarismo brasileño, modelo del nuestro, que pretende vivir su etapa de normalidad constitucional.

Por esto nuestra futura democracia será una democracia "protegida", "vigilada", por las FF.AA. como por un poder extraño y superior a ella. Está condenada a ser siempre una democracia menor de edad, tutelada por los que se arrojan la prerrogativa de ser ellos "la nación". Nueva forma de nacionalismo selectivo, arrogante y excluyente, como fueron el nazismo y el facismo.

¿Y quién maneja la espada? Porque si hablamos de "espada detrás del trono" interesa preguntarnos que habrá detrás de la espada. Si no es aserrín, tendrá que haber algún cerebro...

Un análisis global del militarismo latinoamericano nos revela que ha sido suscitado por el imperialismo del capital y por las derechas económicas de América Latina, como el último recurso para mantener su hegemonía, frente a un movimiento popular cada vez más consciente y poderoso.

Estos cuatro años de Chile no hacen sino confirmar lo anterior. Detrás de la política militar están los grandes intereses del dinero. No hay chileno, por más rudo que sea, que no lo vea. Detrás de la seguridad nacional, está la seguridad de ciertos bolsillos y bolsones. Detrás del cuco del marxismo-leninismo está el temor al pueblo, el miedo a la democracia, la desconfianza en el hombre de nuestro suelo, en sus anhelos de mejoría y creatividad. Se le quiere mantener siempre niño, dependiente, al servicio de los afortunados poseedores.

Esta es la tragedia del militarismo chileno: haber puesto la espada en manos de aquellos señores. "Lo que me causa más tristeza es el tremendo error cometido por mis compañeros de armas, al colocarse en contra de nuestro pueblo", escribió en sus últimos días el General Prats a la viuda de Tohá.

La propaganda nos quiere meter a los pueblos latinoamericanos, como carne de cañón, en el conflicto de los señores, de Occidente y Oriente. Nuestro conflicto real, el que se quiere disimular, es contra la dominación del dinero y por la libertad del pueblo. Se trata de pasar del colonialismo restablecido el 11 de Septiembre de 1973 a un nuevo 18 de Septiembre, una segunda gesta de liberación, liberación esta vez del capitalismo.

Estas fechas de Septiembre nos convidan a meditar. ¿Seremos capaces, militares y civiles, Iglesias y quienes profesan fe en el hombre-, seremos capaces de confiar nuevamente en nuestro pueblo y retomar el hilo de nuestra historia brutalmente interrumpido el 11 de Septiembre? ¿Seremos capaces de romper nuestras complicidades, pequeñas y grandes, con el poder del dinero y la dominación, superar nuestros miedos y, sobre todo, el miedo a la libertad, y estrechar la mano del trabajador y marginado para construir con él una nueva convivencia?

Es el desafío de dos fechas. Las perspectivas del futuro, nuestra emancipación no solo de la espada sino del poder del dinero, no dependen de las pretendidas etapas ofrecidas para una salida; estas perspectivas las hemos de crear nosotros.

LA FUERZA HA SIDO LA RAZON SUPREMA QUE POR MAS DE 300 AÑOS HA MANTENIDO AL NUEVO MUNDO EN LA NECESIDAD DE VENERAR COMO UN DOGMA LA USURPACION DE SUS DERECHOS... ERA PRECISO QUE ALGUN DIA LLEGASE EL TERMINO DE ESTA VIOLENTA SUMISION. (Del "Acta de la Independencia de Chile"; 1-I-1818)

### ¿DISUELTA LA DINA?

Calendario sin comentarios:

6 de agosto, por decreto-ley, la Junta declara disuelta la DINA.

En la misma fecha el Jefe de la Junta dispone la creación de la CNI (Centro Nacional de Información).

12 de agosto, estas resoluciones son dadas a la publicidad.

10 de agosto visita el país Mr. Allard Lowenstein, Embajador Alterno de Estados Unidos ante las Naciones Unidas.

11 de agosto llega al país, también en visita inspectiva, Mr. Terence Todman, Secretario de Estado Adjunto norteamericano para América Latina.

### ¿Disolución o cambio de nombre?

¿Qué era la DINA? "De acuerdo al decreto ley nº 521, del Min. del Interior, la DINA era un organismo militar de carácter técnico profesional, dependiente directamente de la Junta de Gobierno y cuya misión consistía en reunir toda la información a nivel nacional, proveniente de los diferentes campos de acción, con el propósito de producir la inteligencia requerida para la formulación de políticas, planificación y para la adopción de medidas que procurasen el resguardo tanto de la seguridad nacional como el desarrollo del país" (El Mercurio, 13 de Agosto, 1977).

¿Qué es la CNI? El "considerando" del decreto que la crea dice: "Considerando la necesidad de que el Supremo Gobierno cuente con la colaboración inmediata y permanente de un Organismo especializado que le reuna

todas las informaciones a nivel nacional que requiera para la adopción de las medidas más convenientes, especialmente en resguardo de la Seguridad Nacional, la Junta de Gobierno, acuerda..." etc.

Repetimos la pregunta: ¿disolución o re-bautizo?

Trampita conocida.-

A nadie puede sorprender ni entusiasmar la noticia anterior. Anuncios del mismo corte son de ocurrencia ordinaria en la dictadura ante inspecciones o controles internacionales y especialmente de USA. (Casi siempre esos anuncios van acompañados de declamatorias declaraciones de independencia y soberanía nacionales). Son trampitas conocidas de las que ya nadie pisa el palito.

De ese tipo han sido (solo mencionamos algunos botones de muestra):  
+ Los decretos 187 del Min. de Justicia y 146 del Min. del Interior, ambos de Enero de 1976. Se decían dictados para dar garantías a los detenidos y evitar abusos en las detenciones. Desde su dictación hasta hoy estos decretos han sido desconocidos y atropellados en la casi totalidad de los innumerables casos de detención ocurridos.

+ La declaración de la Junta en Junio del pte. año al ser canjeado el ex-senador del PC, Jorge Montes, por once presos alemanes: "no queda en Chile ningún detenido en virtud de la ley de estado de sitio". La verdad era otra. En esa misma época (sin contar los que estaban siendo detenidos en esos mismos días) había el siguiente número de detenidos políticos, solamente en los lugares que se indican: Santiago: 116 presos políticos; Valparaíso: 13 presos políticos (uno de ellos, Roberto Sapich desde el 11/9/73, sin sentencia aún. Valdivia: 23 presos políticos.

+ La promesa solemne del Presidente de la Junta, el 11 de Septiembre de 1976 en el edificio Diego Portales de investigar el asunto de los detenidos desaparecidos.

El mismo General-Presidente, a través de su representante en la ONU, Alfredo Canales, prometió al Secretario General de esa organización mundial Kurt Waldheim, el 22 de Junio del pte. año, que "está dispuesto a proporcionar información acerca del paradero de 26 personas" cuyos familiares estaban en huelga de hambre en Santiago.

Ni una ni otra promesa se ha cumplido hasta la fecha.

+ El proceso de Reforma Agraria que haría la junta, se dijo que tenía por objetivo favorecer a los trabajadores del campo asignado en propiedad las tierras a los campesinos. Esta asignación ha sido mínima (más de 40.000 familias campesinas del sector reformado han quedado al margen de ella) y mal intencionada (produce la quiebra de los nuevos dueños por falta de apoyo y de créditos). Pero sí, ese proceso de Reforma Agraria ha favorecido a los patronos permitiendo la devolución de 1.464 fundos a sus antiguos dueños y la ampliación de la reserva patronal a 2.149.

+ El anuncio de Pinochet en Chacarillas el 9 de Julio recién pasado, de las etapas hacia la normalidad "democrática". En el artículo precedente, en este mismo número de NPC, analizamos lo que está detrás de esta nueva "trampita".

La noticia que espera el pueblo.-

Los decretos y promesas gubernativas del tipo recién mostrado han coincidido casi invariablemente con visitas a Chile de altos funcionarios internacionales como el Secretario del Tesoro de USA (en esa época) Mr. Symon, o con la celebración de asambleas de organismos internacionales como la ONU, OEA, OIT en las que se analizaba la situación chilena.

Por eso ahora, la noticia de la disolución de la DINA, aunque ella responde a algo real, nos deja fríos y creemos que lo mismo les habrá sorprendido a los Sres. Lowenstein y Todman que conocen bien la historia de las promesas juntistas.

El mundo nunca esperó que pudiese haber un cambio importante en Alemania mientras estuviese Hitler a la cabeza de esa nación. La disolución de la Gestapo, -en caso de haber sucedido- dejando al Führer y su camarilla en su lugar, -no habría cambiado mucho las cosas. Porque quedaban el sistema, la mentalidad y los hombres que la habían creado.

El cambio que espera el pueblo de Chile es mucho más radical y profundo que la desaparición de la DINA.

Y el pueblo lo está preparando con conciencia y paciencia, con lucha y con dolor.

LA DESOBEDIENCIA CIVIL VIENE A SER UN DEBER SAGRADO, CUANDO EL GOBIERNO NO ACTUA SIN SUJECCION A LA LEY O, LO QUE ES LO MISMO, SE CORROMPE. Y UN CIUDADANO QUE ENTRA EN RELACIONES CON ESE GOBIERNO, PARTICIPA DE SU CORRUPCION E ILEGALIDAD. (Mahatma Gandhi).

### LA DICTADURA Y LA MUJER (Pinceladas)

+ El régimen militar profesa una gran admiración por la mujer chilena y se empeña por "darle un progresivo influjo en los asuntos más relevantes que el gobierno se propone" (El Mercurio, editorial 1º de abril, 1977)  
Por eso reemplazó a un anciano-títere, Renato Damilano, por una mujer-títere, Mónica Madariaga, como Ministra de Justicia.

+ Carmen Grez, dirigente máxima de la Secretaría de la Mujer, señaló el gran campo que el Gobierno ha abierto a la mujer del pueblo.

¿Cuál es ese campo? Pues... el PEM (Plan del Empleo Mínimo) (El Mercurio 1/3/77)

+ Allí, según doña Carmen, la mujer demuestra "conque entusiasmo y detención asume las responsabilidades". (Discurso de Carmen Grez en un seminario de la Secretaría de la Mujer; el Mercurio 1/3/77)

¿Cuáles son esas responsabilidades que presenta el PEM, tan adecuadas al sexo débil? Pues... "la pala y la picota para ganar el sustento de sus familiares". (Discurso arriba citado de C. Grez).

+ ¿Cuál es el "sustento de sus familiares?" que la Sra. Grez encuentra tan feliz para la mujer chilena a través del PEM? Pues... "estamos recibiendo \$660 en dos cuotas quincenales. Sin el paquete de alimentos -que hace 3 meses que no se reciben- ese dinero no nos alcanza ni siquiera para mal comer durante el mes". (Palabras de 2 trabajadores del PEM de la Cisterna en La Tercera, 1/3/77).

+ ¿Será, quizás, una excepción, para evitar miserias mayores, que el PEM tolere este trato humillante y ese salario de hambre para la mujer chilena? Pues... son 36.640 mujeres que trabajan en este plan sobre un total de 165.000 trabajadores, es decir, el 22,21% (El Mercurio, editorial del 1/3/77)

+ ¿Cómo se demuestra la felicidad de la mujer chilena con el régimen militar?

Pues... con la sonrisa complacida todos los días, a toda hora y en todas partes en las imágenes de la TV y de la Prensa... de doña Lucía.

Lo que parece no ser tan sonriente ni tan complacido es el rostro de las otras tres: la 2ª, la 3ª y la 4ª damas, que apenas disimulan una mueca de desagrado frente a la prepotencia y afán dominador en todo de la Primera Dama (según cuentan las malas lenguas).

+ Mucho más fiel exponente del valor de la mujer de nuestro pueblo, hoy dramáticamente oprimida, por la dictadura, es, en cambio, la imagen que proyecta un grupo admirable de mujeres: las de la agrupación de familiares de detenidos-desaparecidos. Todo Chile conoce la tenacidad de su lucha por que se destape la verdad sobre sus seres queridos: recursos de amparo, presentaciones de todo tipo, asambleas de oración, etc. son organizados y promovidos por ellas incesantemente desde hace casi cuatro años.

Los dos gestos de impresionante coraje, decisión y osadía que estas mujeres han mostrado públicamente en días recientes: la huelga de hambre que duró diez días en el edificio de la ONU en Santiago y la manifestación relámpago que hicieron en la calle, a la llegada de Mr. Todman a los Tribunales de Justicia, merecen el mayor respeto y la más irrestricta admisión de parte de todos los hombres y mujeres que saben de afecto familiar y de amor a la libertad.

Estas mujeres sí que nos permiten ver, en ellas, sin máscaras ni distor-

ciones, la formidable talla moral de la mujer chilena.

EL SEÑOR TODOPODEROSO LOS RECHAZO POR MANO DE UNA MUJER.

(Judit, 16,5)

"LA GRAN JORNADA DE LA ACCION SOCIAL"

"Para erradicar la extrema miseria". "Termina el 11 de Septiembre, 4º aniversario de la liberación nacional"

(Llamamiento del Gobierno, 28 de Julio, 1977)

1.- El Patrón y la Patrona.

Conocemos bien la figura y el juego que hay por debajo. El patrón es duro: exige trabajo y paga un salario de hambre. Pero la Patrona es buena. Para Navidad y para la Misión tiene un paquete de regalos para cada familia de inquilino: alguna lana para el invierno, leche para los niños y hasta remedios para la abuelita enferma.

Pese a los recientes esfuerzos argumentativos de El Mercurio, es evidente que la política económica imperante está al servicio del gran Patrón Capital y que los esquilados han sido los económicamente débiles. Están más débiles y despojados que nunca. (Para una demostración conclusiva de esto ver "El Estado y las desigualdades sociales" en la revista Mensaje, agosto, 1977).

Pero aquí entra a jugar la Patrona, el rostro postizo del mismo régimen desde el Programa Social del Gobierno, el CEMA y las esposas de la Junta, el CONPAN, hasta la presente campaña publicitada de Acción Social. La Patrona devolverá como dádiva una mínima parte de lo que se ha quitado al pobre.

Así en la población X se han repartido fonolitas a quienes se ha despojado de toda posibilidad de adquirir una vivienda. En las escuelas se darán a 3 alumnos por curso un almuerzo que, -lo declara la misma JUNAEB (Junta de Auxilio Escolar)- corresponde sólo a un 30% de lo que necesitan esos niños, cuyos padres dejó cesantes la política económica del Gobierno. Ya sabemos que los "beneficiados" del PEM con su jornal mensual de \$860 (sin asignaciones familiares) son, en realidad, las víctimas de un sistema injusto. Se erradica del Zanjón de la Aguada algunas poblaciones miserables pero la miseria misma, incrementada por campesinos desplazados y una nueva generación que no halla casa, se enraiza en el corazón de los conventillos. Recordemos que de los 60.000 viviendas que habría que construir cada año, llevamos en el presente año, hasta la fecha, 10.000. (Declaración del Presidente de Arquitectos en Radio Chilena, el 30 de Julio).

2.- El CONPAN entra en el juego.

Curiosamente caen en este sistema hombres de indudable valor como el Dr. Fernando Monckeberg con su acción a favor de la nutrición, centros de recuperación de desnutridos, etc. No miran más allá. No se fijan que el dinero estrujado de la miseriade los pobres. Ellos fabrican Fortesán para los desnutridos y el sistema económico fabrica desnutridos para su Fortesán. Y todo esto se acompaña con una grande (y costosa) campaña publicitaria dentro y fuera del país.

No es nuestro pueblo un "objeto" de beneficiencia o de la atención profesional de los "sabios". Es ante todo un sujeto que tiene dignidad. Hay que comenzar por reconocérselo. Todo otro pretendido humanismo es de mala ley.

3.- ¿Y cuánta es la ayuda social?

Se ha proclamado que ahora, por primera vez, se dedica más del 50% del presupuesto fiscal a gasto social. La frase impresiona, pero, ¿qué significa en realidad? -Es igualmente cierto decir que en la última década nunca se ha gastado menos en lo social que en la actualidad. Veamos cuál es nuestra verdad.

Entre los gastos fiscales, los gastos sociales han ocupado siempre una proporción considerable. Pues bien, es cierto que en 1977 se presupuesta una proporción de un 50%. Pero este cálculo se basa principalmente en dos

factores:

- 1.- la disminución fuerte del gasto fiscal en su conjunto.
- 2.- la inflación del gasto social al computarse como tal los gastos del PEM, vergonzoso paliativo del mal social de la cesantía causado por la misma política económica y fiscal.

Si dejamos de lado los 140 millones de US\$ que se gastan este año en paliar la cesantía, resulta que aún en términos absolutos el gasto social apenas recupera el nivel de 1970 y está muy por debajo de 1971-1973. En términos relativos a la población, (o sea el gasto social por habitante es el más bajo de estos 10 últimos años.

Veamos lo que gasta el Estado en salud, vivienda, previsión, educación desarrollo regional y asistencia social (excluyendo los paliativos extraordinarios de lacesantía). Primero consignaremos el gasto social total y luego el gasto social por habitante.

	<u>1970</u>	<u>1972</u>	<u>1974</u>	<u>1976</u>	<u>1977</u>
<u>Gasto social</u> (millones de US\$)	870	1.418	1.017	793	897
<u>G. social por</u> <u>habitante(en US\$)</u>	97,7	151,1	101,7	76,2	84,6

(Direcc. del Presupuesto, Mercurio 13/1)

Mensaje hace un estudio más global del Gasto social, añadiendo al gasto social fiscal otros muy importantes como los del SNS, SERMENA, CORVI, CORHABIT, JUNAEB, Cajas de Previsión, etc. Sus resultados revelan una caída aun mayor del gasto social en lo que va de la década.

Si damos al gasto social de 1970 (\$27.340 millones de 1976) el índice de 100, tendremos el cuadro siguiente (al que añadiremos el cálculo del gasto social por habitante).

	<u>1970</u>	<u>1972</u>	<u>1974</u>	<u>1976</u>
<u>Indice gasto so-</u> <u>cial global</u>	100	140,9	108,4	81 (calculado)
<u>Gasto social glo-</u> <u>bal por habit.</u> (miles de \$ 1976)	3,1	4,1	3,0	2,1 (calculado)

Conclusión.- El nivel actual del gasto social, tanto global como meramente fiscal, sobre todo si se toma, como es lógico, el gasto social por habitante, se encuentra por debajo de los niveles que alcanzó el gobierno de Frei y muy por debajo de los de la Unidad Popular.

Lo que está por encima de todo es el nivel de inflación periodística del gasto social. Y lo que se celebrará el 11 de Septiembre no será el término de una genuina "Gran Jornada de Acción Social" en un "aniversario de liberación" nacional", sino que la Gran Farsa del Patrón y la Patrona en el 4º Acto de la Explotación Nacional.

...SUPLICO CON MUCHA INSTANCIA, COMO PADRE DE LOS POBRES Y DEFENSOR DE LOS HUERFANOS, PARA QUE REFLEXIONEN, DEJEN YA ... DE ECHAR LA CULPA A LA PEREZA DE LOS INDIOS Y DE MIRAR SOLO A SU PROVECHO Y FORTUNAS, BAJO EL FALSO PRETEXTO DEL ORDEN PUBLICO Y EN NOMBRE DE LA PROVIDENCIA, LO QUE ES PARA SU UTILIDAD PERSONAL E INSACIABLE AVARICIA.  
(Diego Humanzoro, Obispo de Santiago de Chile; 1662-1676)

Visita a 3 "mundos"

ASPECTOS HUMANOS Y OTROS QUE RESULTAN CLAVES DEL PROBLEMA ECONOMICO

Con El Mercurio en Conchalí.... En el artículo anterior hemos enfocado un aspecto del problema económico, -el Gasto Social-, pero mirándolo en su objetividad global, a través de cifras y comparaciones, que muestran su gravedad en conjunto. ¿Qué pasa cuando el mismo problema se mira entrando en el mundo de los más afectados y se enfoca desde dentro, en su palpitante realidad humana?

Cualquiera puede hacerlo. Hasta El Mercurio, en días pasados (13 de agosto) se metió entre los pobres de un fundo de Conchalí y tocó el que-  
 tante problema. El Decano no publicó más que lo que encontró más periodís-  
 tico y sensacional: "Madre de 26 hijos está embarazada y espera mellizos"  
 Pero era un índice de la situación: la Sra. Leontina Espinoza vive con 16  
 de sus 26 hijos en una pieza de tablas de 3 x 3 mts; todos, incluyendo  
 los padres, duermen en dos camas. El padre, Geraldo Albina pertenece al  
 Empleo Mínimo, lo que significa que (esta es una conclusión que no saca  
 El Mercurio) esa familia compuesta de 18 personas, vive (?) con \$860 men-  
 suales...

La información termina consignando que esta familia "está rodeada de  
 otras 4 familias en condiciones similares de pobreza y con el agravante  
 de que tanto CORA como el Asentamiento les dieron el anuncio de desalojo  
 porque las tierras fueron distribuidas a otros parceleros".

Si así son los casos que confiesa El Mercurio, ¿cómo serán los miles  
 y miles de otros casos en todo el país, que calla la prensa oficialista?  
 NPC, por su parte, estuvo también recientemente en contacto con una  
 población marginal, de la Zona sur de Santiago, la cual está lejos de ser  
 la peor de la zona, económica y socialmente hablando.

Consignamos no más que algunos de los hechos que allí comprobamos: de  
 un grupo de 64 niños había 43 desnutridos y solamente 4 tenían un peso  
 normal. De los 43 niños desnutridos, 34 lo estaban en 1er grado, 8 en 2º  
 grado y 1 en 3er grado. 24 tenían caries, 48 tenían pediculosis (piojos),  
 14 tenían parásitos y 5 carecían de zapatos y de ropas aceptables. Entre  
 los pobladores supimos de muchos casos de depresiones, la mayoría neuróti-  
 cos, algunos con intento de suicidios. Una niña, madre soltera, nos contó  
 con mucha pena que la firma Reicolite, donde trabaja, va a despedirla,  
 con muchos más, sin pagarles indemnización ni mes por año (ella lleva más  
 de 5 años trabajando allí). Encontramos otros cesantes, de la pesquera  
 Arauco que cerró por falta de ventas. En general advertimos un descalabro  
 económico tremendo, trágico.

... Y desde Conchalí al Barrio Alto, siempre con El Mercurio...

La visita que acabamos de mencionar arriba la hicimos a fines del mes recién pasado  
 de Julio. Aquel mismo día, -exactamente el miércoles 27 de Julio-, a  
 nuestro regreso de la población tomamos El Mercurio de esa fecha en nues-  
 tras manos. En la página 4 leímos lo siguiente: titular: "Gastronomía a  
 alto nivel", (el artículo es a todo lo ancho de la página, 8 columnas, con  
 4 fotografías); párrafos seleccionados: "Organizada por Hernán Eyzaguirre,  
 en el restaurante Arlequín, hizo su 1ª sesión La Academia de Arte Culina-  
 rio". "Entre los socios fundadores... Guillermo Pumpin, abogado miembro  
 del Consejo de Defensa del Estado; - Yo diría que casi preside la academia  
 tiene un paladar extraordinario; su fama de cocinero me llegó a través de  
 una cantidad de personas, entre ellas Jaime Guzmán." Y, efectivamente, en  
 una de las fotos de los participantes en la "sesión" aparece: sobrio, hié-  
 rático, impasible, pero frente a un apetitoso plato de delikatessen, Jaime  
 Guzmán Errázuriz, ideólogo de la Junta. (¡Mira dónde te vinimos a encontra-  
 Jaime! ¡fíjate niño!) (Esta última nota es de la Redacción). "...ellos  
 cocinan por deporte, aunque gasten como país en guerra y ensucian toda la  
 cocina..." "la dueña de casa chilena se maneja bien, se las arregla para  
 recibir bien, porque tuvo educación, propia para eso... por eso nosotros  
 somos distintos de la mayoría de las demás sociedades latinoamericanas..."  
 (Profundo, ¿no? ¿Será una inspiración del joven ideólogo Guzmán Errázuriz?  
 A lo mejor aquí está la clave de nuestra salida del Pacto Andino...) (Esta  
 nota también es de la Redacción). "El menú de esta sesión fue el siguiente  
 Almejas rellenas con salsa oriental, obra de Patricio Schmidt; Paté a la  
 Naranja, exclusividad de Gmo. Pumpin; paraterminar Crepes Suzette aux  
 cerises flambées, preparadas por el dueño de casa".

Terminamos de leer esta página de El Mercurio y nos restregamos los  
 ojos para cerciorarnos que no soñábamos; pero ahí estaba el diario, sus

